

Secretaría Ejecutiva

Muere Ignacio Zaragoza, General Juarista defensor de la soberanía nacional

8 de septiembre de 1862



gnacio Zaragoza fue un destacado militar mexicano con ideas progresistas, ministro de Guerra del presidente Benito Juárez y vencedor ante los franceses en la Batalla de Puebla el 5 de mayo de 1862.¹ Nació el 24 de marzo de 1829, en Bahía del Espíritu Santo, ubicado actualmente en Goliad, Texas, Estados Unidos. Sus padres fueron el soldado veracruzano Miguel Zaragoza Valdés y la texana María Teresa de Jesús.

"Nuestros enemigos son los primeros soldados del mundo, pero vosotros sois los primeros hijos de México y os quieren arrebatar vuestra patria. Soldados, leo en vuestras frentes la victoria y la fe."

Ignacio Zaragoza Militar mexicano

Vocación militar

En 1844, su familia se instaló en Monterrey, lugar donde Ignacio ingresó a un seminario de sacerdocio. Dos años después, decidió abandonar ese camino y al año siguiente intentó entrar al ejército regiomontano para luchar contra las

¹ Manuel Z. Gómez. Biografía del General de División C. Ignacio Zaragoza, https://goo.su/Ao4g0N4



Secretaría Ejecutiva

tropas estadounidenses, pero fue rechazado. Por esta razón, se dedicó al comercio.

Inició su carrera militar al ingresar a la Guardia Nacional de Nuevo León (1853). En 1854, se integró al Plan de Ayutla, (para derrocar a la dictadura de Antonio López de Santa Anna), pues en ese momento apoyó el movimiento liberal durante la Guerra de Reforma (1857-1861).² En octubre de 1860 sus tropas y las de Jesús González Ortega tomaron Guadalajara cuando derrotaron al general Leonardo Márquez. En reconocimiento, fue ascendido a general y formó parte de los cuerpos defensores de la Constitución de 1857. Su grupo consiguió una victoria decisiva frente al bando conservador en diciembre de 1860 en Calpulalpan. Los liberales habían alcanzado la victoria; entre ellos, Zaragoza ya era un personaje destacado, tanto así que Benito Juárez lo distinguió con el Ministerio de Guerra el 9 de abril de 1861.³

Al concluir la Guerra de Reforma, el país estaba devastado en todos los ámbitos. La iglesia y la élite de los conservadores buscaron alianzas y recursos en el exterior, además de que negaron sus bienes al gobierno, el cual estaba en la bancarrota; el Congreso decretó la suspensión de pagos. La respuesta de los acreedores internacionales no se hizo esperar: Inglaterra, Francia y España firmaron el 31 de octubre de 1861 el tratado de la Convención de Londres, donde se establecía enviar fuerzas militares a México.

No obstante, el acuerdo se frustró debido a que Inglaterra y España desistieron al llegar a un arreglo con el gobierno mexicano mediante los Tratados de la Soledad, firmado el 19 de febrero de 1862. Francia, pese a que firmó dicho acuerdo, pretendía expandir sus dominios en América, por lo que trató de instaurar una monarquía (segundo imperio) en el territorio mexicano, liderado por Maximiliano de Habsburgo. En consecuencia, mandó fuerzas invasoras y así, el 28 de abril de 1862 se dio el primer enfrentamiento con el ejército liberal mexicano, en las cumbres del municipio veracruzano de Acultzingo.

Después de que se estableció el gobierno de Benito Juárez en la Ciudad de México, Zaragoza fue reconocido por su lealtad y patriotismo: fue nombrado ministro de Guerra y Marina. Su cargo lo ejerció poco tiempo debido a que renunció para enfrentar una de las tareas más importantes y difíciles de su vida:

² Secretaría de la Defensa Nacional. "5 de mayo de 1862, Batalla de Puebla", https://goo.su/mzviC5

³ Emma Paula Ruiz Ham. *Ignacio Zaragoza: Jefe del Ejército de Oriente*, https://goo.su/ZTqL2cP



Secretaría Ejecutiva

participar en la defensa de la soberanía nacional al mando del Ejército de Oriente durante la Intervención Francesa (diciembre, 1861 – junio, 1864).⁴

A partir del 6 de febrero de 1862, el general Zaragoza estuvo al mando del Ejército de Oriente con la finalidad de detener en Puebla el avance del ejército francés, bajo el mando de Charles Ferdinand Latrille, conde de Lorencez. Zaragoza se atrincheró en los fuertes de Loreto y Guadalupe, con un ejército mal armado, pero determinado a detener al invasor y defender la soberanía nacional. Contaba entonces con la participación fundamental de las distintas comunidades indígenas de la región, quienes a punta de machete enfrentaron a los franceses; lucha conjunta, valiente y decidida que provocó la derrota de los invasores en la célebre Batalla del 5 de Mayo de 1862.

Fue la primera vez que Francia, con el ejército más poderoso del mundo en ese momento, fue vencida después de casi medio siglo de victorias. De inmediato el presidente Juárez mandó sus felicitaciones al general Zaragoza y sus tropas. El documento se mantiene resguardado dentro de la bóveda seguridad del Archivo General de la Nación.⁵

Cuatros meses después de la heroica contienda, Zaragoza enfermó de fiebre tifoidea cuando visitó a las fuerzas liberales el 22 de mayo, en las Cumbres de Acultzingo. El héroe poblano falleció el 08 de septiembre de 1862 en esa misma ciudad.⁶

El mismo día de su fallecimiento, el gobernador y comandante militar del estado de Puebla, Ignacio Mejía, expidió el decreto con el que lo declaraba "héroe del memorable 5 de mayo" benemérito del estado en grado supremo; ordenó se levantara un monumento en memoria de la fecha y se inscribiera el nombre de su héroe con letras de oro en el salón de sesiones del Congreso del estado.⁷

El presidente Juárez trasladó su cuerpo a la Ciudad de México y se decretaron honras fúnebres en todo el país, dignas de un general muerto en campaña. Además, los funcionarios guardarían luto por nueve días; y hubo el izamiento del pabellón nacional a media asta por tres días consecutivos, con cañonazos cada cuarto de hora, desde el alba hasta la puesta del sol.

⁴ Elena Fernández Tomás. "Ignacio Zaragoza", https://goo.su/3zhw0

⁵ Archivo General de la Nación, AGN Recuerda la figura de Ignacio Zaragoza. El héroe del 5 de mayo, Gobierno de México, https://goo.su/x6CIU

⁶ Manuel Z. Gómez. Biografía del General de División C. Ignacio Zaragoza, https://goo.su/Ao4g0N4

⁷ José Trinidad Cázares, Ignacio Zaragoza en el altar de la Patria, https://goo.su/tFNjm



Secretaría Ejecutiva

Tres días después de su deceso, y en reconocimiento a los servicios que prestó a la Nación, el presidente de la República, Benito Juárez, ordenó que se le nombrará Benemérito de la Patria en Grado Heroico; además, se le confirió el ascenso a General de División, y en su honor se le asignó el nombre de "Puebla de Zaragoza", a la capital de esa Entidad Federativa.⁸

La Batalla del 5 de mayo se ha convertido en una fecha nacional emblemática, símbolo de la defensa del pueblo y de su soberanía, de la victoria sobre la invasión y emblema de la libertad y la identidad que sustentan la independencia nacional. El hecho se conmemora oficialmente cada año en México y en el exterior donde habiten mexicanos. En Estados Unidos es la fecha que se ha convertido en símbolo de mexicanidad e independencia.

Imagen: https://goo.su/sNhJci

⁸ Secretaría de la Defensa Nacional, 8 de septiembre de 1862, Fallece el General Ignacio Zaragoza, Gobierno de México, https://goo.su/f3RvKOQ